

# EL ALCAZAR

ORGANO DE LOS REQUETÉS

Redacción y Administración: Plaza de San Vicente, 6, pral.-TOLEDO

Año I

Martes 10 de Noviembre de 1936

Núm. 100

Prosiguen las operaciones en los alrededores de Madrid, habiendo ya pisado nuestras tropas algunas calles extremas de la capital, a pesar de la resistencia de los rojos

## El enemigo sufrió ayer uno de los castigos más severos inflingidos durante la campaña

El Gobierno revolucionario abandona Madrid y le sustituye una Junta de Defensa

### La jornada del domingo

#### Se ocupa el hospital de la Facultad de Medicina

(De nuestro enviado).—La columna Castejón sostuvo con el enemigo, el domingo, un fuerte combate en el lago de la Casa de Campo, y después de rechazarle con grandes pérdidas, se corrió por la Moncloa y Parque del Oeste. Se nos asegura que nuestras fuerzas, después de una fuerte lucha, ocuparon el Hospital de la Facultad de Medicina, primer edificio de la Ciudad Universitaria.

#### Hacia el Puente de Toledo

La columna Barrón, que tuvo, asimismo que vencer una fuerte resistencia, continuó lenta, pero seguramente, su avance hacia el Puente de Toledo, cuyas proximidades ocupó, en espera de llegar al mismo, tan pronto se lo ordene el Alto Mando.

#### La columna Asensio

La columna Asensio no tenía más objetivo que la consolidación y mejora de las posiciones adquiridas, lo cual efectuó con toda perfección, infligiendo a los rojos que intentaron oponérsele, un durísimo correctivo, después del cual hubiera, sin duda, podido adelantar, pero ello la hubiera adelantado excesivamente sobre la línea general que el Mando tiene decidida.

#### Se domina el barrio de Legazpi

La columna del teniente coronel Tella, que actúa a la derecha de nuestro frente, ha realizado un importante avance venciendo la desesperada resistencia de los rojos.

Después de la ocupación del Puente de la Princesa, de que ya dimos cuenta, nuestras fuerzas lo salvaron, arrollando a fuertes contingentes rojos que les resistían y a los cuales hicieron gran cantidad de muertos y heridos. El avance prosiguió, corriéndose la columna Tella por el Paseo de Las Delicias y dominan el barrio de Legazpi.

#### La Artillería

Durante la jornada del domingo nuestra Artillería trabajó incesantemente y con admirable precisión, al objeto de batir las concentraciones del enemigo y sus posicio-

### IMPRESION

Con la batalla de Irún, las que se están librando a las puertas de Madrid son, sin duda ninguna, las más duras de esta guerra. El enemigo resiste con energía y cuenta, como es sabido, con buen material de guerra. Además la pérdida de Madrid significará para los rojos, no sólo su derrota en España, sino el principio del fin del marxismo mundial.

Sin embargo no le sirve de nada. El Mando sabía que en Madrid habría resistencia y tenía previstas todas las posibilidades y así no ha ordenado un ataque loco y a fondo desde el primer momento, sino un ataque metódico y bien meditado. La preparación artillera y de aviación se hace con todo cuidado contra los objetivos militares que se señalan.

La norma, excelente, del alto Mando desde el principio de la guerra, ha sido ésta: «Aborrar vidas de nuestros hombres y evitar, en lo posible, los daños materiales en las ciudades y los sufrimientos a la población civil».

nes. Nuestras piezas del 15,5 destruyeron poderosas fortificaciones rojas instaladas a la entrada de Vallecas. La Artillería roja apenas actuó.

#### La Aviación

La aviación roja actuó con alguna intensidad, pero fué puesta en fuga por nuestros cazas. Nuestros aviones castigaron bastante, sobre todo durante la mañana, la orilla izquierda del Manzanares, provocando algunos incendios.

#### La jornada del lunes

##### Características distintas

(De nuestro enviado).—La jornada de ayer tuvo características bien distintas ya que fué de las que pueden llamarse de preparación y suelen decepcionar a los espectadores de la guerra.

Vamos a intentar resumirla.

#### La Artillería

Nuestra Artillería combatió duramente, en especial, por la mañana, castigando con

Hoy hemos estado hablando con unos soldados de Regulares, pertenecientes a uno de los tabores de vanguardia. Nos han dicho que el espíritu de nuestras tropas era tan elevado que deseaban se les ordenase el asalto inmediato, ya que estaban seguros de tomar Madrid rapidísimamente. Sin embargo el Mando sabe que ello costaría muchas bajas y no dará la orden de asalto más que en aquellos momentos y en aquellos sectores en que lo juzgue oportuno.

Se está en Madrid. El Paseo de Las Delicias, la Ciudad Universitaria, Legazpi, están en Madrid. Todo lo demás se irá tomando a medida que se disponga por la autoridad competente.

La batalla de Madrid no es, ni podía ser, un desfile militar. La batalla de Madrid, es esto: una batalla. Hay que tener paciencia y confiar en el Mando, que de estas cosas entiende más que nosotros.

extensa dureza las fortificaciones enemigas por el lado de Vallecas, con preferencia. Destruyó varias concentraciones rojas.

#### La Aviación

Pero el papel más importante en el día de ayer lo tuvo la Aviación, que durante la mañana efectuó cuatro vuelos sobre las posiciones y atrincheramientos de los rojos en los alrededores de la capital, en especial sobre la orilla izquierda del Manzanares. Su éxito fué completo. Se levantaron densas columnas de humo. La Aviación roja no dió señales de vida.

#### Columna roja destruída

Hacia el mediodía se advirtió por nuestros observadores que una fuerte columna roja descendía desde Vallecas y se dirigía al ataque de Villaverde. Inmediatamente nuestros aviones, prontamente avisados, atacaron a la columna con tal precisión y dureza, que quedó destruída totalmente en pocos momentos. Los supervivientes fueron

perseguidos con gran resultado por los jinetes de Monasterio.

#### Fuerte ataque rojo rechazado

Por la tarde los rojos intentaron un fortísimo ataque general contra nuestras líneas. A juzgar por los grandes contingentes y leño de material empleado, se trataba de un ataque, con el cual el enemigo esperaba libertar a la capital de la fuerte presión de los nacionales. El combate fué durísimo. El enemigo quiso repetidamente acercarse a nuestras líneas, y cuantas veces lo intentó, fué rechazado, haciéndosele enormes cantidades de bajas. En pocas batallas como en la de ayer se ha hecho al enemigo una tan enorme cantidad de muertos. Por fin, y en vista de la inutilidad de sus esfuerzos, los rojos se retiraron desordenadamente, dejando el campo sembrado de cadáveres. Le fueron cogidos también gran número de prisioneros.

#### El Gobierno rojo ha salido de Madrid

La radio roja anuncia que el Gobierno se había establecido en el exterior de la ciudad, al objeto de mejor organizar la defensa de la misma.

#### Le sustituye una Junta de Defensa

Al Gobierno de Madrid ha sustituido una Junta de Defensa, cuya presidencia ocupa el general Miaja. Dicha Junta ha asumido todos los poderes, tanto militares como civiles.

#### En Madrid se evacua la zona del Manzanares

La Junta de Defensa de Madrid, ha ordenado la evacuación, por la población civil, de la zona fronteriza al Manzanares.

#### Heridos, muertos y prisioneros

En pocas ocasiones nuestras fuerzas han hecho al enemigo un número tan grande de bajas, entre heridos y muertos. Se nos dan cifras que por su inmensa elevación no nos atrevemos a dar, pero que revelan, aún considerándolos, quizá, exagerados, como síntomas.

## VIDA NUEVA EN TOLEDO NOTAS RELIGIOSAS

# Manifestaciones del gobernador militar, coronel Nevado

## El general Cabanellas visita los Hospitales de Sangre y las ruinas del Alcázar

### Gobierno militar

#### Manifestaciones del coronel Nevado

El coronel don Oscar Nevado recibió anoche a los periodistas en su despacho oficial, manifestándoles que nuestras tropas siguen luchando con éxito para la toma de Madrid.

A preguntas de los informadores, añadió: —Madrid se tomará cuando se quiera, puesto que se dispone de Mando y Ejército para ello; pero hay que tener en cuenta que se trata de sufrir el menor número de bajas por nuestra parte y de guardar el máximo respeto para la población civil inocente. Un poquitín de paciencia, señores —acabó diciendo—y Madrid será nuestro con la misma exactitud rigurosa con que se han logrado todos nuestros objetivos.

#### El general Cabanellas, en Toledo

El pasado domingo el gobernador militar recibió la visita del excelentísimo señor don Miguel Cabanellas, inspector general del Ejército.

El general Cabanellas visitó por la mañana las ruinas del Alcázar, y por la tarde, los hospitales de sangre, deteniéndose a conversar con los heridos.

A su paso por las calles céntricas, el general fué aplaudido y vitoreado por el público.

Hoy visitó el frente, regresando a Toledo a última hora de la tarde.

### Gobierno civil

#### Se posesiona del cargo de secretario general el señor Afán de Ribera

Ha tomado posesión del cargo de secretario general de este Gobierno, don Rafael Afán de Ribera y Marcos de Lizana, jefe

de Administración de Gobernación, quien ya anteriormente había desempeñado dicho cargo.

Nuestro más cordial saludo de bienvenida al señor Afán de Ribera, a la vez que le deseamos muchos éxitos en su cometido.

### Ayuntamiento

#### Orden del día para la sesión de mañana

Mañana, a las cinco de la tarde, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento con sujeción a la siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Dar cuenta de los decretos dictados por la Alcaldía.

3.º Idem ídem de escrito elevado a la autoridad militar por la Alcaldía, sobre permuta en los cargos de secretario habitado y oficial mayor.

4.º Oficio de la Alcaldía relacionado con la reorganización provisional de servicios, acordada en sesión anterior.

5.º Otro de la excelentísima Diputación provincial, trasladando acuerdo adoptado en virtud de solicitud de sus funcionarios.

6.º Otro de la oficina de Obras, sobre la construcción de verja con destino al Campo Escolar.

7.º Relación de facturas que presenta Intervención.

8.º Correspondencia.

9.º Instancia de doña Paula Buendía, solicitando pensión de supervivencia.

### Cámara de Comercio

#### Oferta y demanda de productos

La Cámara Oficial de Comercio de Sevilla, demanda y ofrece los productos siguientes:

Demanda: Tejidos de algodón, arroz, alu-

bias, bacalao, café, leche condensada, huevos, sulfato de cal, carbón hulla, carbón de cok metalúrgico.

Ofrece: Aceite de Oliva, azúcar, garbanzos, cebada, aves, trigo, maíz, habas, harina de trigo, alpiste.

### Registro civil

#### Defunciones

Día 7.—Leocadio Rodríguez Fernández y Teodoro Domínguez González.

### Comedor de Caridad

#### Ayer se sirvieron 175 raciones

En el Comedor de Caridad fueron ayer socorridos: con comida, 69 adultos y 25 niños, y con cena, 60 adultos y 21 niños. Total de raciones servidas, 175.

### Notas varias

#### Misa en la capilla del Sagrario, con asistencia de las milicias de Renovación, de Valladolid

Recibimos la siguiente nota:

«Encontrándose en esta ciudad las milicias del Cuartel general de Renovación Española, de Valladolid, y queriendo demostrar su cariño y admiración a Toledo Imperial, a la vez que el sentimiento por tanto mártir que con valentía han derramado su sangre por la Patria, culminando en la heroica defensa del Alcázar, hoy día 10, y hora de las once, se celebrará en la capilla de la Virgen del Sagrario una misa por todos aquellos que, cumpliendo con su deber, ofrendaron su vida por la Patria. Dada la premura de tiempo, sirvan estas líneas de invitación a todos los simpatizantes de esta gloriosa Cruzada Nacional.—El delegado nacional de Intervención, Manuel de Semprún».

### SANTORAL DEL DÍA 11

San Martín, Obispo de Tours. San Mennas. Santos Valentín, Feliciano y Victorino. San Bartolomé y San Teodoro.

La Misa de mañana es de San Martín, Obispo y Confesor. Rito doble. Los ornamentos son de color blanco. Misa propia; la oración segunda de San Mennas y la tercera por la paz, imperada.

#### 'Soldado, Obispo y Santo

Había nacido San Martín en Sabaria (Hungria); era hijo de un capitán pagano; vino a las Galias como soldado, y ahí conoció la religión cristiana; aún era catecúmeno cuando, viniendo de paseo, montado a caballo, halló a un pobre anciano que le pidió un poco de abrigo para sus carnes desnudas. De todos es conocida la escena: San Martín desenvaina su espada y corta su capa militar en dos partes, entregando una al infeliz mendigo.

Fué bautizado a los dieciocho años; conoció entonces a San Hilario y se hizo discípulo suyo. Se retiró a un Monasterio, hasta que fué nombrado Obispo de Tours.

Murió a los ochenta años, empleados todos ellos en buscar la gloria de Dios y la salvación de las almas.

## Letra del himno "BOINAS ROJAS", tal como se canta en Sevilla, y que anoche hicieron oír por Radio los "Pelayos,, andaluces

(Estríbillo.)

¡Adelante, boinas rojas!,  
por la fe y el ideal.

¡Adelante, boinas rojas!,  
por una España inmortal.

Rojas boinas españolas,  
huestes henchidas de ideal  
que conservaron ¡ellas solas!  
el sentimiento nacional.

Son los caudillos de la fe,  
son sembradores de ilusión,  
que con la vista puesta en El  
harán triunfar la Tradición.

(Estríbillo.)

¡Adelante, boinas rojas!,  
por la fe y el ideal.

¡Adelante, boinas rojas!,  
por una España inmortal.

Siempre en vanguardia en el combate,  
sereno y noble el corazón,  
en la bravura de su embate  
vibra el espíritu español.

Luchan plétóricas de fe,  
luchan vibrantes de ilusión  
y con la vista puesta en El  
harán triunfar la Tradición.

(Estríbillo.)

¡Adelante, boinas rojas!,  
por la fe y el ideal.

¡Adelante, boinas rojas!,  
por una España inmortal.

## El "Día del Plato Unico" en España

### Las finalidades benéficas de la iniciativa

Hemos recibido el texto íntegro de la orden del Gobierno general del Estado dictando las instrucciones oportunas para la implantación del Día del Plato Unico en los días 1 y 15 de cada mes.

De tales instrucciones dimos en los pasados días un amplio extracto, por lo que nos limitamos hoy a reproducir el preámbulo de la orden, en que se expresan los motivos y finalidades de la patriótica iniciativa.

Dice así:

«Las múltiples atenciones benéficas a que un Estado moderno y católico debe hacer frente para que no quede ningún ciudadano suyo sin alimento diario y recoja en su seno a los huérfanos para hacer de ellos

hombres amantes de Dios y de su Patria; atenciones que, si periódicamente se agravan, al aproximarse el invierno en el venidero han de incrementarse enormemente con los trastornos de orden familiar que llevará ajeos la liquidación de la campaña salvadora de nuestra amada Patria, produciendo múltiples casos de orfandad desvalida, ancianidades y viudades indigentes, a las cuales habrá de atender el esfuerzo del Gobierno del Estado, precisa con la cooperación ciudadana, arbitrar medios de carácter general con que atender servicios tan inaplazables, dotando con ellos al Gobierno general, como organismo oficial encargado de regir los intereses de la Beneficencia pública. Y teniendo la absoluta seguridad de interpretar el sentir de los buenos y católicos españoles, este Gobierno general se ha

servido disponer: Artículo 1.º Con destino a los fines benéficos de establecimientos de comedores de asistencia social, jardines de la infancia, casas-cunas, Gotas de leche, Orfelinatos e instituciones análogas, se crea en todo el territorio sometido a nuestro glorioso Ejército los «Días del Plato Unico», que tendrán lugar el 1 y 15 de cada mes».

Después se insertan las instrucciones, ya conocidas, dirigidas a los gobernadores y alcaldes, para la propaganda y realización de dicha idea, respecto de la cual ya la Junta provincial de Beneficencia de Toledo ha adoptado acuerdos, en consonancia con las órdenes del Gobierno general, a fin de que a partir del próximo día 15 quede instaurado en esta ciudad el «Día del Plato Unico».

## MADRINAS DE GUERRA

Solicitan madrina de guerra el sargento don Toribio Trujillo Donaloceso y el cabo don Mercedes Maestre Mateos, pertenecientes al regimiento de Infantería de Argel, núm. 27, primera compañía, tercer batallón. Toledo.

# “No arengamos a nuestras tropas con amenazas, sino invocando un ideal más alto que las estrellas”

## Conferencia de don Vicente Gay

### Unas palabras del gobernador militar

Anoche, en lugar de la acostumbrada charla del gobernador militar, dió una conferencia por la Radio el ilustre profesor don Vicente Gay, que se halla estos días en Toledo.

El propio coronel Nevado hizo la presentación del conferenciante, dedicándole expresivos elogios. Dijo que le cedía el micrófono por ofrecer ocasión a los toledanos de escuchar la brillante palabra del señor Gay, y porque el público radioyente—añadió modestamente el gobernador militar—descansara de él, ya que la variación siempre es conveniente.

#### Habla el señor Gay

El señor Gay, después de agradecer los elogios del coronel Nevado manifestó que iba a tratar del momento actual de la guerra y de la conducta del Gobierno fugado de Madrid.

Se refirió a los Gobiernos liliputienses o taifas rojas que imponen su tiranía en diversos puntos de España, y aludió también a los estremecimientos de rabia que acusa la Radio de Madrid ante el ataque nacional a aquella población.

Si los rojos que se oponen a nuestro avance son valientes—añadió—¿por qué se desgañitan llamando infames a los que retroceden? ¿Por qué les amenazan con la muerte si no acuden a la lucha o huyen de ella? Tal desesperación revela estertores de agonía.

Nosotros, los nacionales, no arengamos amenazando, sino invocando el ideal nuestro, que está a la altura de las estrellas. Nos basta con vitorear a España. Y lo demás viene por añadidura.

#### Los verdaderos capitanes no retroceden

Muchos rojos huyen, vuelven la cara, y

desde luego así proceden los principales jefes. Los verdaderos capitanes nunca amezaron, y por otra parte, fueron los primeros en afrontar la muerte.

Cita al efecto, con gran oportunidad, diversos ejemplos históricos, y los contrasta con la cobardía de los actuales jefes rojos, que se alejan de Madrid mientras mueren los que les siguen.

¡Pobres codornices—exclama—deslumbradas por el cimbel del comunismo! Todos los explotadores del pueblo han huido, dejando el engaño de una Junta de Defensa para que sea el pararrayos de la justicia que merecen.

Pierden el tiempo cuando dicen: «Antes morir que retroceder». Es difícil convencer a nadie de que se deje matar. Nosotros no tememos la muerte, porque esperamos una vida mejor. Pero, como ellos creen que si mueren se acabó la juerga, huyen.

Alude a las soflamas de la «Pasionaria», de la que hace una certera crítica, y dice que es inadmisibile que la crean sus propios partidarios, pues pretende hacerles tragar verdaderas ruedas de molino, adobadas con excitaciones al crimen.

#### La ayuda roja es insuficiente e inútil

Entre otras cosas, les ha dicho que 170 millones de rusos apoyan a los rojos. ¿Es que hay bobos que puedan creer esto, porque los rojos reciban algunos tanques o aviones rusos? Aun de este material soviético estamos dando buena cuenta. Además, ya hace tiempo que los rusos dejaron de asustar al mundo, pues sólo en su país hicieron algo, aprovechando las especiales circunstancias de aquel territorio. Pero, ni presentaron batalla a Napoleón, ni nada consiguieron contra japoneses y alemanes.

Desde la recuperación de Badajoz, han llegado las tropas nacionales a Madrid ga-

nando batallas. ¿No es esto más exacto y convincente que las hueras bravatas de la «Pasionaria»?

Sigue trazando la semblanza de ella, y al referirse a sus falsos asertos, dice que en cambio omite que los rojos asaltan las casas de derechistas, profanan los templos y martirizan a las personas de orden.

#### Terribles seguidores de los rojos

Apostrofa a los rojos, y dice que donde van, les siguen como espectro del mal la ruina y el canibalismo.

¿Qué sabéis vosotros—agrega—de sentimientos humanitarios, de libertad y de progreso? Yo sí lo sé. He visto aquí en Toledo las huellas de vuestros crímenes. Vivo en un hogar cristiano, salvado de vuestra furia, donde un sacerdote y sus familiares rezan devotamente el Santo Rosario. En tanto que la onda de la Radio madrileña trae voces de odio y excitaciones criminales, nosotros rezamos el Rosario, pidiendo por España, y también, con generoso espíritu cristiano, por vuestra propia redención y salvación.

#### Quien quiera oír, que oiga...

Quizás os riáis de esto mismo que os digo. Pero notad que las balas que se dispararon implias contra el Cerro de los Angeles rebotan ya contra los mismos que las lanzaron.

¿No comprendéis? Quien quiera oír, que oiga; quien quiera entender, que entienda. Son palabras del Apocalipsis a los ciegos y a los sordos.

El conferenciante terminó su charla, de la cual los precedentes párrafos son sólo un breve e incompleto extracto, vitoreando repetidamente a España.

## DE NUESTROS FRENTE

Campamento de Carabanchel, 9-XI-(ocho mañana).

Estas buenas líneas pudieran llamarse *adicionales* de mi crónica anterior, fechada en Cuatro Vientos, ya que por dificultades de comunicaciones, no pude remitirla a Toledo hasta ayer tarde; de modo que estas dos primeras informaciones, seguramente verán la luz pública al mismo tiempo.

Llegamos a este punto de combate ayer tarde, aproximadamente a las cuatro y media. Nuestra misión por ahora es la protección de la artillería, que desde ayer mismo está cañoneando a Madrid.

Ya estamos en plena línea de fuego. En el momento mismo de nuestra entrada en el Campamento, fuimos objeto de un cañoneo intenso; afortunadamente hasta el presente sin ninguna baja, en contestación al acertado bombardeo de nuestra artillería. En este instante mismo, desde unos pasos de distancia de donde escribo, está disparando intensamente uno de nuestros cañones del quince y medio. Espero que muy en breve comiencen a responder «los camaradas»,

aunque tengo la tranquilidad absoluta de que nuestros Requetés, lo mismo que ayer, reciban el fuego entre alegres bromas y con la sonrisa en los labios.

Hace poco más o menos una hora, hemos oído misa y comulgado. La misa se ha celebrado en un altar improvisado para campaña. A tal efecto, nuestros capellanes traen consigo, en una maleta especial, los objetos necesarios para la celebración del santo sacrificio: casulla, vestiduras sacerdotales, cáliz, formas, etc. Y esta misma maleta, al desarmarse cómodamente, se pone sobre una mesa cualquiera y queda preparada para altar.

De estas maletas llegarán a Madrid varias docenas; y cuando quede plenamente conquistada (nuestras fuerzas se encuentran ya en la Casa de Campo y en el Puente de Toledo), estas maletas, repartidas por Madrid, serán otros tantos altares, en los que se celebrarán centenares de misas. Y el pueblo entero, en el momento mismo en que el hijo de Dios se encarna, entonará con voz recia y fervorosa: «Alleluia, Alleluia».

JIMENEZ SALAZAR

## El primer folleto oficial sobre los horrores de los rojos en el Mediodía de España

Se ha puesto a la venta en todas las librerías de esta capital el «Primer Avance del Informe Oficial sobre los asesinatos, violaciones, incendios y demás depredaciones y violencias cometidas en algunos pueblos del Mediodía de España por las hordas marxistas al servicio del llamado Gobierno de Madrid» publicado por la Junta de Defensa Nacional de Burgos y editado en Sevilla.

El folleto es, como su mismo título indica, un avance de la obra extensa y definitiva que se hará al final de la campaña emprendida por nuestro Ejército. Sucesivamente irán apareciendo otros idénticos a este primero. Este consta de 32 páginas de texto y 16 fotografías y es un valioso documental de la máxima actualidad y de gran interés para todos.

El precio del mismo es de 3 pesetas, para atender a los gastos de su publicación y de su difusión en los países de lengua española.

Sitios de venta: Librerías Gómez-Menor y C. Garijo.

COMUNIÓN TRADICIONALISTA

## Orden General de la Jefatura Delegada

Para la mejor organización de los servicios de ocupación de Madrid, vengo en decretar:

1.º Se crea una «Oficina de Información y Enlace» para la obtención de todos los datos relativos a los servicios e informes de los mismos a los excelentísimos señores delegados de la Junta Nacional Carlista de Guerra, presidente y vocales de la «Junta de Ocupación de Madrid», comisarios de guerra y jefes de fuerzas y de los correligionarios en general, si bien solo a éstos, de aquellos datos que no sean de índole reservada o de régimen interior.

2.º Del mismo modo cumplirá la oficina aquellas misiones, comunicación entre servicios, partes y enlaces que le encarguen los distintos delegados.

3.º Hasta su traslado a Madrid funcionará dicha oficina en Toledo en el edificio de la Plana Mayor de Requetés, Plaza de San Vicente, número 6, en servicio permanente.

4.º Todos los delegados comunicarán al señor director de la Oficina en el plazo de brevísimas horas, el estado de sus servicios, número y situación de las fuerzas, existencias de material móvil o de víveres, o material de propaganda, etcétera, y cuidarán con la mayor exactitud de comunicar a la Oficina cada día el lugar donde hayan de estar, si se ausentasen de Toledo, al propio tiempo que dejarán en esos casos de ausencia sus instrucciones por escrito para aquellos asuntos que prevean pueden presentarse.

5.º Nombro director de la «Oficina de Información y Enlace» a don Jaime Suriá y Vendrell, el que designará el personal a sus órdenes.

6.º Comuníquese este Decreto a la Junta Nacional Carlista de Burgos, a los señores delegados aquí presentes, póngase al público y dese a la Prensa.

Toledo, 8 de noviembre de 1936.

¡¡VIVA CRISTO REY!! ¡¡VIVA ESPAÑA!! ¡¡VIVA EL REY!!

El jefe delegado,  
MANUEL FAL CONDE

Una Patria  
Un Estado  
Un Caudillo

# La Sociedad de Naciones, es el principio básico de la política británica

## Discurso de Mr. Eden en la Cámara de los Comunes

### “España cuenta con la simpatía de Alemania”, dice Von Ribbentrop

LONDRES.—En la Cámara de los Comunes el señor Eden, ministro de Negocios Extranjeros, pronunció esta tarde su discurso sobre política externa, que era esperado con gran interés. Es necesario, dijo el ministro, tener en cuenta los cuidados que la situación internacional requiere, ahora que se tiene el hábito de exponer en las tribunas públicas las declaraciones relativas a la política internacional en un tono que no es seguramente en sordina y ante autoridades, que casi comprenden el mundo entero.

Inglaterra debe procurar una vista de conjunto sobre la política. El primero de sus principios se liga a la S. de N. El Gobierno tiene la esperanza y la intención de probar que los motejos lanzados contra la S. de N. son injustificados. Los principios que la S. de N. representa, y según los cuales ella actúa, son los mejores que han sido presentados para poner en orden los asuntos internacionales. El Gobierno británico tiene el deber de volver a la Sociedad de Naciones tan importante asunto en cuanto le sea posible. La propuesta de reforma presentarla a Inglaterra tiene por fin permitir a la S. de N. en la hipótesis de un conflicto, tomar medidas lo más rápidamente posible. Es por esto por lo que la Gran Bretaña quería suprimir la cláusula, según la cual, las decisiones deben ser tomadas por unanimidad. La segunda propuesta contiene una censura a la Sociedad de Naciones por no trabajar para la mantención del «statu quo». Ya se vió que no es práctico mantener el «statu quo» hasta la eternidad.

El señor Eden se ocupó seguidamente de las perspectivas de éxito de la Conferencia de las cinco potencias. El cambio de punto de vista entre estas potencias, puso de relieve ciertas divergencias de opinión de alguna importancia y por considerables que sean estas divergencias, no son necesariamente tan graves, que no puedan ser vencidas. El Gobierno continuará haciendo todo lo que esté a su alcance para asegurar el éxito de la conferencia proyectada.

El ministro se refirió después a las relaciones de la Gran Bretaña con los demás países. Nuestras relaciones con Francia son estrechas y cordiales, y es difícil encontrar una época en que éstas hayan sido mejores. Es ciertamente natural en la situación presente que existan muchos puntos de contacto entre las dos grandes democracias de la Europa occidental. El comunicado publicado en Londres demostró que se estaba dispuesto a comenzar un nuevo capítulo. Lo que fué hecho con respecto a Francia se aplicó de la misma forma a Bélgica.

La Gran Bretaña está cierta de que ella no rohusará a las obligaciones existentes, y por lo que respecta a Alemania, ya que este país diversas veces demostró el deseo de hacer estrecha una amistad germano-británica. Este deseo es sinceramente compar-

## BOLETIN INTERNACIONAL

*Eden, ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, ha pronunciado, en la Cámara de los Comunes, un discurso que puede considerarse como réplica al que, hace varios días, Mussolini hizo en Milán.*

*Eden ha hecho un estudio general sobre la política que la Gran Bretaña ha desarrollado y piensa desarrollar con las grandes potencias europeas con las cuales tiene cuestiones. La exposición del ministro inglés de muestra la distancia enorme que separa su concepción de la política europea de la mussoliniana.*

*Mientras el Duce trata despectivamente a la Sociedad de las Naciones, Eden declara que ella constituye el primer principio sobre el cual se basa la política inglesa, añadiendo que precisa reformarla para darle mayor eficiencia, y que uno de los puntos de la reforma propuesta por el Gobierno británico es la supresión de la unanimidad necesaria para tomar los acuerdos. La diferencia de pareceres no es solamente de carácter ideológico, sino político. En efecto, Inglaterra cuenta con gran número de votos seguros o casi seguros en la entidad ginebrina (Dominions, Holanda, Países Nórdicos, etc.), y podía ver fracasada alguna iniciativa que a ella interesase, por el voto en contra de alguna potencia, ya que la unanimidad era exigida para que los acuerdos tuvieran fuerza y vigor. Con la supresión de esta condición de unanimidad la Gran Bretaña tendría la seguridad de contar*

*tido por Inglaterra. Hay todavía dos condiciones que Inglaterra considera necesarias para toda amistad. Una tal amistad no puede ser exclusiva, y además no puede ser dirigida contra nadie. Inglaterra no puede aceptar una sola de las opiniones expresadas en Alemania, según las cuales Inglaterra sea la responsable de las dificultades económicas de aquella nación. Después de la guerra, Inglaterra prestó a Alemania casi la misma suma que ella recibió a título de reparaciones. La cuestión principal consiste, sin embargo, en crear la posibilidad de aumentar el volumen del comercio mundial, lo que determinaría un aumento de las exportaciones alemanas, como también las de todos los países. Con ocasión del acuerdo monetario concluido entre Inglaterra, América y Francia, las otras naciones, inclusive Alemania, fueron invitadas a colaborar en él.*

*Eden se refirió entonces a Italia, y declaró que la tensión que se manifestó en las relaciones entre los dos países fué debida a los hechos hechos por la Gran Bretaña para cumplir los compromisos que había contraído al aceptar el Estatuto de la S. de N. Jamás hubo conflicto anglo-italiano. Mientras en Italia no quieran reconocer esta verdad las relaciones entre los dos países sufrirán con este mal entendido.*

*siempre con mayoría en las Asambleas ginebrinas, por lo cual estas se reducirían a una especie de Cámara de los Comunes en grande.*

*Esta posición se reforzaría con la ayuda francesa, cuya amistad—«natural por tratarse de las dos grandes democracias occidentales»—con la Gran Bretaña, afirma Eden, es tan estrecha como nunca lo fué en el curso de la historia. Es de suponer que Italia y Alemania no aceptarán una Sociedad de Naciones así reformada, ya que sería tanto como reconocer oficialmente la supremacía absoluta de Inglaterra.*

*En cuanto a Alemania, sigue la divergencia de pareceres, pues si bien se muestra dispuesto, Eden, a aceptar la amistad germana, parece poner por condición que ella no sea por un pacto bilateral—tesis grata a la política nazista—, sino en un pacto general. Es de notar, sin embargo, que en el discurso no se habla del pacto oriental, cuyo proyecto agrada tan poco a Hitler.*

*Por lo que hace a Italia, dijo el ministro que su intención era llegar a la liquidación de todo malentendido entre los dos países; reconoció el interés extraordinario que el Mediterráneo tenía para Italia y reafirmó, una vez más, la tesis británica, tradicional, de la libertad de los mares.*

*Las tesis británicas de política exterior se mantienen, pues, inmutables dentro de su característica y aparente flexibilidad.*

Citó el párrafo del discurso de Mussolini, en el cual éste dice que el Mediterráneo no es para Inglaterra sino un camino. El Gobierno británico nada tiene que objetar a las palabras de Mussolini, diciendo que el Mediterráneo era de una importancia vital para Italia; mas es necesario hacer notar que la libertad de las vías de comunicación es también de una importancia vital para el Imperio británico. El Gobierno toma conocimiento de la garantía dada por Mussolini al decir que Italia no tiene la intención de amenazar la vía marítima del Mediterráneo, y asimismo Inglaterra tampoco tiene el deseo de amenazar los intereses italianos en el Mediterráneo. La Gran Bretaña es de la opinión que debe ser posible a los dos países mantener sus intereses en este mar, no solamente sin entrar en conflictos, sino además en recíproca utilidad.

Con respecto a la situación en el Extremo Oriente, Eden dice que estaba satisfecho al comprobar que se habían manifestado ciertas señales de apaciguamiento entre el Japón y China.

Eden terminó su discurso enumerando tres puntos principales del Gobierno británico: primero, reforzar la autoridad de la S. de N.; segundo, negociar un reglamento europeo, y tercero, rearmar a Inglaterra.—(D. N. P.)

## Declaraciones de Von Ribbentrop

Antes de trabar diálogo con Von Ribbentrop, embajador de Alemania en la corte inglesa, tengo que cumplir con todas las formalidades que el buen gusto impone como prelude obligado de estas entrevistas. Primero aceptar el cigarrillo que me ofrece el embajador. Después, tomar asiento en un amplio sillón inglés. Por último, responder con baluceos agradecidos a los elogios que me dedica.

Con su prodigiosa memoria de alemán, mi interlocutor lo recuerda todo. En el admirable archivo de su cerebro está, incluso, la ficha mínima de un recuerdo a mi tesis doctoral de Heidelberg.

Desde el primer instante, trata de desvanecer mis esperanzas. No puedo pretender que me haga ninguna declaración de interés periodístico. El embajador alemán no tiene más criterio que el de su gobierno.

—Sí—me atrevo a insinuar—; pero lo que yo quiero de usted no son declaraciones políticas. Yo ando por Europa en busca de alientos, de simpatías, de adhesiones afectivas para mi patria.

Von Ribbentrop me ataja rápido: —Su patria cuenta con la adhesión y la simpatía de toda Alemania.

Agradezco como merece la formación cordial y espontánea, y trato de encauzar el diálogo hacia el tema que me interesa.

—La actitud de Rusia fué inhábil—dice mi interlocutor. Pretender imponerse al mundo por la coacción, es empresa desmesurada. Máxime, cuando existen países fuertes que ponen, por encima de toda otra, la idea de su dignidad nacional.

—Ante el conflicto interior de España la «no intervención» era la única solución posible. Era inútil intentar mantener la tesis de la legitimidad del Gobierno de Madrid. Admitir tal criterio repugnaba a muchos estados. Para la Alemania nacionalsocialista, por ejemplo, es mucho más legítimo el gobierno que se apoya en la razón y en la fuerza, que el que debe su vida a un artificio electoral.

—Pero claro es que esta «no intervención», a la que Alemania se vió llevada por exigencias más fuertes que las de sus sentimientos y deseos, no subsistiría una sola hora si algún país se apartase del estricto cumplimiento de su deber convencional.

—¿Y cuándo será llegado el momento de que los pueblos que están impacientes por reconocer al Gobierno de mi país se decidan a hacerlo?

—Yo entiendo—contesta el embajador—que la cuestión del reconocimiento internacional sólo tiene para ustedes una importancia accesorio. España tiene que comprender que si ese reconocimiento aún no ha tenido efectividad, no es porque nosotros tengamos reservas frente al Gobierno de Burgos. Ahora bien, esta situación inestable e interina espero que concluya con la próxima ocupación de Madrid por el Ejército español. Por lo menos, esta es la tendencia que parece marcarse en estos momentos. La Junta Nacional tiene derecho a ser reconocida como único Gobierno legítimo de España. De toda España.

DANIEL MENAYA

Londres y noviembre.

# ¿Actúan ya, en Madrid, los elementos nacionales del interior a quienes se suele llamar la "quinta columna de Mola,?"

## YA ES EN VALENCIA DONDE SE REUNEN LOS MINISTROS ROJOS

### Elogios al general Moscardó de un ilustre purpurado francés

#### ¿La quinta columna?

Madrid, 9.—Una emisora roja da la noticia de que unos desconocidos se presentaron ayer, fingiéndose rojos, en el edificio de «El Debate», donde están instaladas las Redacciones de «Política» y «Mundo Obrero». Sorprendieron, pistola en mano, a los empleados de este último periódico y destrozaron completamente la Redacción, llevándose todos los ficheros, carnets y documentos de interés que encontraron. La radio de Madrid afirmaba que la sorpresa había sido llevada a cabo por los elementos fascistas que permanecen emboscados en la capital, envalentonados por la proximidad de las tropas «facciosas».

#### Consejo de ministros rojos... en Valencia

Madrid, 9.—Una emisora roja informa de que en Valencia se ha celebrado Consejo de ministros, y después de la reunión se facilitó una nota en la que el Gobierno afirma que ha tomado medidas para la defensa de la capital y para aplastar definitivamente a los «facciosos» en todos los frentes.

#### El cardenal Baudrillart elogia al general Moscardó

París, 9.—Se ha celebrado la apertura de curso en el Instituto Católico. El cardenal Baudrillart dirigió unas palabras a los escolares, diciéndoles que habían de estar preparados para formar el batallón escogido que pudiera en todo momento acudir en defensa de Dios y de la Patria.

«Preparaos para la vida—les dijo—y quizás para la muerte. Porque es posible que esté cercano el momento de socorrer la civilización cristiana.»

Como alto ejemplo de heroísmo, les habló de la actuación del general Moscardó y de su hijo asesinado, en la heroica defensa del Alcázar.

#### Las «autoridades», de Madrid

Madrid, 9.—Una emisora que dice transmitir desde Madrid asegura que el Ayuntamiento se ha constituido en sesión perma-

nente, nombrándose alcalde al que hasta ahora era primer teniente alcalde. También dice que el general Miaja es el jefe supremo de la defensa de la capital.

#### Así paga el diablo...

Madrid, 9.—La radio de la C. N. T. arremetió duramente contra los diputados, diciendo que se dedicaban a robar mil pesetas mensuales y que todos los diputados republicanos merecen la muerte, pues todos ellos son culpables de lo ocurrido en Casas Viejas, de lo cual—dice—aún no nos hemos olvidado.

#### ¿Cataluña declarada independiente?

La Coruña, 9.—La emisora local dice que en Cataluña se ha proclamado la independencia, continuando el Gobierno anterior. Si la separación absoluta del Gobierno de Madrid no es aprobada por Azaña, éste será amenazado con la destitución y aun con el destierro o el fusilamiento si fuera necesario.

#### La «Pasionaria», sigue actuando

Madrid, 9.—La emisora roja «Unión Radio» transmitió ayer un acto celebrado en el Cine del Callao en honor del XIX aniversario de la revolución rusa. Tomaron parte varios directivos de las organizaciones sindicales, y al final la «Pasionaria» excitó a los obreros con los acostumbrados latiguillos, diciéndoles que era preciso defender a Madrid hasta que llegaran las reservas valencianas que se habían puesto en marcha para auxiliar a los defensores de Madrid. Terminó el acto cantándose los himnos revolucionarios y clamando el célebre grito del «No pasarán».

#### Los placeres de Barcelona

París, 9.—Según noticias recibidas de Barcelona, el conocido jefe de los anarquistas Aurelio Fernández, ha hecho asesinar al conocido industrial Segarra, en cuya finca se ha aposentado acompañado de sus familiares. Se recordará que Segarra fue concejal de la Lliga.

#### El respeto de Francia a la no intervención

Tenerife, 9.—Se confirma la noticia que refiere la llegada a París de cincuenta españoles enviados por el Gobierno rojo, con objeto de recibir instrucción en un aeródromo de París. Parece ser que el aprendizaje comenzará en breve.

#### Pasan los milicianos...

Valladolid, 9.—Se van conociendo algunas de las atrocidades cometidas por los rojos en los pueblos próximos a Madrid últimamente liberados por el Ejército español. En un Convento de Carmelitas situado en las proximidades del Cerro de los Angeles, exigieron mil quinientas pesetas por cada monja, ofreciendo respetar sus vidas. Una vez que recibieron las cantidades, detuvieron a todas las monjas del Convento y las atormentaron cruelmente hasta darlas la muerte.

#### El reconocimiento del Gobierno nacional

París, 9.—Parte considerable de la prensa francesa reclama el reconocimiento del Gobierno de Burgos.

«Le Figaro» dice que si Francia no tiene oficialmente ninguna simpatía hacia el Gobierno de los nacionales, es por culpa de Blum.

«L'Eco de Paris» dice que Inglaterra reconocerá al Gobierno de Franco una vez entradas sus tropas en Madrid y Blum se niega únicamente por agradar a Dimitroff.

#### Bombardeos de Málaga y Alicante

Sevilla, 9.—Nuestra Aviación ha bombardeado hoy Málaga y Alicante. Para evitar los efectos de nuestra Aviación se apagaron las luces de las poblaciones. La emisora de Alicante, comentando esta noticia, dice que es revelador que el cónsul alemán pernoctara en un barco alemán, y que éste y otro de procedencia italiana no apagaran las luces, facilitando así enormemente la actuación de nuestra Aviación, que logró plenamente los objetivos señalados.

#### Los rojos se encierran en El Escorial

Avila, 9.—Las operaciones que se llevan a cabo en El Escorial indican que por esa parte se completará próximamente el cerco a Madrid. Hoy los nacionales han atacado briosamente a los rojos en las proximidades de El Escorial, los cuales apenas presentaron resistencia, huyendo hacia El Escorial, refugiándose en el Monasterio.

#### Por todas partes los rojos temen la llegada de nuestras tropas

Londres, 9.—En la parte del litoral Málaga-Marbella, se ha observado que los rojos acumulan grandes cantidades de elementos de guerra, lo cual parece indicar que se temen una próxima ofensiva de los nacionales.

#### La esposa de Azaña obligada a regresar a Barcelona

París, 9.—Como se sabe, hace días que se encuentra en esta capital la esposa de Azaña. Hace poco recibió la visita de destacados elementos de la Confederación Nacional del Trabajo, de Cataluña, los cuales la conminaron para que regresara a Barcelona y diciéndola que si no vuelven tomarían represalias en su marido.

VEA LOS ARTICULOS DE CALEFACCION Y FERRETERIA EN LA CASA

MARIN

ZOCODOVER, 4 Y SILLERIA, 22 - TEL. 1661.-TOLEDO

Sólo el mando debe saber todo. Que uno haga, sepa y calle bien lo suyo. NO PREGUNTES sobre la MISIÓN DE LOS DEMAS Y SI TE PREGUNTAN sobre la tuya NO CONTESTES.

# El cinismo de los partes oficiales de los rojos comentado en un periódico francés

Un ilustre escritor, francés Mr. Pierre Gaxotte, hace en el último número del semanario «Je suis Partout», un análisis lleno de gracia y espíritu crítico de las noticias que el llamado Gobierno de Madrid ha lanzado al mundo durante los últimos meses, y que la Prensa izquierdista de los países extranjeros ha reproducido para su propio descrédito. Recuerda el distinguido escritor aquellos partes que lanzaba Madrid al estallar el movimiento: «El Gobierno domina la situación en todo el país». «El Gobierno declara que el movimiento está exclusivamente circunscrito a ciertas ciudades de la zona del Protectorado y que nadie, absolutamente nadie, se ha unido en la Península a una tentativa tan absurda». El 20 de julio leímos que «la insurrección está vencida en Sevilla y en Melilla», y dos días más tarde que «de Madrid habían salido 150.000 hombres para el Norte» (¿sería para Navarra?), «a fin de aplastar la insurrección».

El 23 de julio se verificaba por primera vez la toma de Huesca por los rojos, hecho imaginario que había de repetirse el 22 de agosto y de realizarse por tercera vez el 3 de septiembre y por cuarta el 9 del mismo mes, siendo aún necesaria la quinta supuesta conquista de Huesca por los rojos, que tuvo lugar el 14 de septiembre.

Muy parecida fué la suerte de Córdoba, tomada por vez primera el 24 de julio, y por segunda y tercera vez, respectivamente, el 22 y el 23 de agosto. Poco después de esa fecha decía un periódico del Frente Popular francés: «Dos columnas gubernamentales están a las puertas de Córdoba, creyéndose inminente la caída de la capital andaluza». Sin embargo, aún faltaba una conquista de Córdoba, el 27 de julio, otra

el 22 de agosto, un ataque (decisivo) el 23 y otro el 27 del referido mes.

Y ¿cuántas se rindió el Alcázar de Toledo? Pues una vez el 28 de julio, otra el 10 de septiembre, otra el 11, otra el 20 de ese mes, y la otra, la definitiva, el 24. Y cuando llegan las tropas nacionales a Toledo y se unen a los bravos defensores del Alcázar, los rojos cuentan al mundo: «Los generales facciosos han tomado Toledo, pero nosotros los tenemos cercados».

En cuanto a Madrid, los avances rojos han sido incesantes, si bien en sentido contrario al que convenía a los intereses marxistas. El 6 de octubre, según la Prensa francesa socialista, «los gubernamentales rechazan a los rebeldes cien kilómetros al Oeste de Madrid; y a partir de esa fecha no cesan de rechazarlos, a 80 kilómetros, a 60, a 47, a 28 y a 14. Siguen rechazándolos a las puertas de la capital».

En otros tiempos, cuando el cine estaba en sus orígenes, prosigue el articulista, nos mostraban películas a base de un truco sencillo pero irresistible: el de hacer que las figuras repitieran en sentido inverso los movimientos que acababan de ejecutar ante nuestros ojos. De este modo, los nadadores salían del agua como bolidos y las hojas se elevaban del suelo para volver a situarse sobre las ramas de los árboles. Así es como hay que leer los artículos de la Prensa roja española y extranjera; primera imagen: toma de Sevilla. Segunda, Sevilla está cercada. Tercera, nuestras tropas dominan Sevilla. Cuarta, Sevilla amenazada. Quinta, el Ejército de Madrid marcha sobre Sevilla. Sexta, el Ejército de Madrid ha salido de la capital. Séptima, los facciosos contenidos ante Madrid, y Octava, los facciosos no logran

salir de los arrabales de Madrid, etcétera, etcétera.

Al mismo tiempo que leemos esto en la Prensa extranjera, oímos de labios de los periodistas de otras naciones que actualmente se encuentran entre nosotros, elogios entusiastas y bien fundados de la precisión, exactitud y términos moderadísimos en que, desde el principio de la campaña, se redactan todos los partes oficiales publicados por los cuarteles generales del Ejército nacional. Han reflejado la verdad en todas las ocasiones, en todos los momentos, sin ceder a la tentación de entregarse al optimismo cuando las noticias eran, como casi siempre han sido, favorables a la causa nacional, sin hacer concebir esperanzas hasta que éstas se convirtiesen en realidades. La propaganda desvergonzada y falsa de nuestros enemigos, les habrá servido en los primeros tiempos para engañar a las masas, abusando de su credulidad; pero la verdad se impone tarde o temprano y lo mismo fuera que dentro de nuestras fronteras.

Sevilla, 4 de noviembre de 1936.

## Gran Hotel "LA ESPAÑOLA"

Plaza de la Constitución, 5 - Teléfono 118  
TALAVERA DE LA REINA

Gran confort, calefacción central,  
agua corriente y excelente cocina

CALZADOS

## P. MARTÍN ARCE

Especialidad en efectos militares y artículos para deportes  
Comercio, 59 - Telf. 1637 - Toledo

## El nuevo ministro rojo Peyró

Sevilla.—Peyró, nuevo ministro en Madrid, es antiguo militante de las filas anarquistas. Encargado de la Cooperativa de Vidrieros de Mataró, fracasó como técnico y como mecánico, cuando los del Frente Popular quisieron incautarse de la fábrica de vidrios, cuyo jefe técnico era Peyró. Como la fábrica estaba parada, Peyró recibió el encargo de ponerla en marcha. Después de muchos esfuerzos tuvo que confesar su fracaso. A pesar de la jornada de ocho horas, cuando el número de piezas que debía producir cada obrero no era del agrado de Peyró, le aumentaba las horas de trabajo. Cada semana obligaba a los trabajadores a dejar un tanto por ciento para la Cooperativa.

En Mataró, mientras Peyró capitaneaba a los anarquistas, se quemaron cuatro conventos de monjas. Por orden del comité, todas las imágenes, cuadros y objetos de piedad fueron quemados en las calles.

Después de tener detenido al arcipreste, fué fusilado a primeros de septiembre, sin que se le formase causa, ni se le llevase ante ningún tribunal.

Estos son los méritos que llevaron a Peyró a desempeñar una cartera ministerial.

Es de suponer que los demás compañeros de gabinete, habrán alcanzado el puesto que ocupan en el Ministerio «Canallero» por méritos parecidos.

## SE SIRVE

agua de Cabrahigos a domicilio. Razón:  
Alfileritos, núm. 5.  
Sucesores de Julio Perezagua.

# "EL ALCAZAR"

Núm. 24

Miércoles 19 de Agosto de 1936

Dirección y Administración:  
Museo Romero Ortiz

Testigo milenario de páginas gloriosas, de escenas y episodios de histórico valor. Hoy tiene en su seno las fuerzas belicosas que salvarán a España, por su fe y honor.

## INFORMACION GENERAL

Las mismas fuentes de información que en el día de ayer, salvo que perturbaron de modo extraordinario la radiación de RADIO CLUB PORTUGUES, por lo que casi nos quedamos sin tan interesantes noticias.

## UNION RADIO

Se designan zonas de guerra: Almería, Badajoz, Murcia, y parte del litoral de Levante. En los domicilios de los señores Callejo y Conde de Rodezno dicen practicaron registros hallando armas y en el primero, dos millones de pesetas en alhajas.

El Presidente del Consejo que como es habitual en él pasó el día en el Ministerio de la Guerra, no hizo por sus muchas ocupaciones, ninguna manifestación a los periodistas.

La «Gaceta» publica una disposición por la que queda a las órdenes del Ministro de la Guerra el General Martínez Monge que ha salido de Valencia para Madrid, siendo despedido por el General Gámir. El General Miaja es destinado al mando de la 3.ª División en plaza de superior categoría. Se disponen instrucciones sobre el volunta-

riado del Ejército y para utilizar los servicios de retirados. Se separa del servicio del Estado al señor Navarro Reverte y Gomis. Se asciende al miliciano Agustín de Dios Llopis al empleo de capitán. Se constituye una Junta para atender a los huérfanos de milicianos y militares que luchan al servicio de la anti-España.

Se ha detenido al Secretario de Acción Católica y al Agente de Vigilancia Sr. Manrique. En el Ministerio de Marina se reunieron con Prieto, Barcia y otros.

De Baleares, que Vayo comunica al almirante Miranda desde Punta Manacor que ha reñido duro combate en Puerto Prisco, sin indicar resultado y por lo demás con los comentarios obligados. Valencia dicen continúa al lado del Frente Popular.

Ceses de Catedráticos en Barcelona pertenecientes a la Lliga.

El General Batet que ha permanecido adhirido al Frente Popular se encuentra detenido por los servidores de España. Las mismas noticias respecto a Oviedo.

Vuelve a reiterarse el llamamiento de voluntarios para nutrir el batallón n.º 14. El Sanatorio de Atocha se ha destinado, previa incautación, para los heridos y enfermos de los ferroviarios.

En el frente de Guadarrama, sin novedad. De Granada las mismas noticias y que han sido bombardeadas las plazas de Oviedo, Ceuta, Melilla y otros puntos de Andalucía, bombardeo que a tal distancia de Madrid y a través de zona enemiga que tiene elemen-

tos antiaéreos y aviación más potente, hay que poner un poco en cuarentena.

El Consejo de Ministros se reunió indicando que habían tomado acuerdos de importancia que se comunicarían a la noche, sin que esta promesa haya sido cumplida. Martínez Barrios, en unión del General Martínez Monge, han sido designados para cumplir una misión en relación con los decretos últimamente aparecidos en la «Gaceta».

Huesca, a través de los comentarios de siempre, se encuentra en la misma situación y dicen que Mola ha visitado dicha plaza, la que se pondrá en relación con fuerzas procedentes de Zaragoza. Con respecto a heridos y enfermos se dispone, que se han de conducir a donde ordenen las comisiones especiales y no donde quieran sus familias.

Noticias procedentes de San Sebastián confirman el bombardeo de los fuertes de dicha ciudad por nuestro «ALMIRANTE CERVERA» y quieren indicar la posibilidad de un duelo entre la artillería de los fuertes anticuada, y la modernísima del «ALMIRANTE CERVERA». Se acusa actividad guerrera en Medellín y dicen que no hay novedad en los demás frentes, indicando que en Teruel avanzan fuerzas procedentes de Valencia. El teniente coronel Sandino, después de asegurar que combatió con éxito en Almodovar manifestando claramente que tuvo que replegarse. De Bilbao dicen que se ha constituido una

Junta de Defensa de la ciudad presidida por el Gobernador. En Barcelona han decomisado oro dentro de un caballo de cartón y se ha incautado de dinero en billetes. De Tokio dicen que los comunistas piden a sus camaradas apoyo para el frente Popular de anti-España.

## RADIO MILAN

El Ministro del interior francés atacó a Alemania y a Austria acusando a los gobiernos de dichas naciones, y dice que lo mismo se pretende en España. Como consecuencia de estas manifestaciones ha habido conversaciones delicadas del Gobierno francés con Roma y Berlín, y dicho ministro se mostró partidario de apoyar al Frente Popular de la anti-España, sin perjuicio de haber ofrecido el Gobierno francés de un modo oficial y solemne, no intervenir en los asuntos interiores de España, aun cuando es de suponer que el Gobierno no se solidarice con su Ministro, pero estas imprudencias pueden acarrear graves complicaciones internacionales y algunos periódicos franceses y toda la Prensa alemana, critican duramente al mentado Ministro.

Con relación a Radio Sevilla transmite Italia que todas las fuerzas transportadas de Africa son fuerzas perfectamente organizadas militarmente.

(Continuará.)

## La suscripción nacional

Digésima séptima relación de la lista de donativos en metálico y oro, recibidos para la suscripción nacional con destino al sostenimiento del Ejército y gastos de la campaña del movimiento salvador de España.

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	620.868,81
Alcalde de Villaluenga, de la suscripción entre el vecindario . . . . .	5.594,00
Por conducto del excelentísimo señor gobernador civil, por traspaso de saldos de varias cuentas corrientes . . . . .	4.150,00
Don Florián Celetino (2.ª entrega) . . . . .	200,00
Don Marcelino Galán Martín . . . . .	50,00
Señores jefes, oficiales y asimilados de la Academia de Infantería, Caballería e Intendencia . . . . .	1.621,38
Señores suboficiales y asimilados de la Academia de Infantería, Caballería e Intendencia . . . . .	486,14
Cuerpo auxiliar subalterno de la Academia de Infantería, Caballería e Intendencia . . . . .	271,77
Don Florentino Hernández . . . . .	10,00
Obrero del Depósito de Intendencia . . . . .	46,60
Horas de trabajo cedidas por los obreros y obreras de la Fábrica Nacional de Armas . . . . .	1.723,53
Señora viuda de Gómez Suárez e hijos . . . . .	175,00
Don Bernardo Tofiño . . . . .	25,00
Personal civil de la Academia de Infantería, Caballería e Intendencia . . . . .	171,31
Don Juan Sánchez Velasco . . . . .	15,00
Médico, practicante y matronas de la Beneficencia municipal (resto de ingreso anterior) . . . . .	6,65
Don José Sotomayor . . . . .	100,00
Doña María Dolores Sotomayor . . . . .	100,00
Don Miguel Hijosa . . . . .	10,00
Don Carlos Vicente . . . . .	13,30
Suma y sigue . . . . .	635.638,49

Doña Esperanza Canal Payo, un pendiente con aljófar.  
Doña Eugenia Silva, una sortija de sello de oro.  
Señora viuda de Montón, un reloj con llave, cuatro pares de pendientes, dos sortijas, un par de gemelos incompletos,

dos botones, una hebilla, un marquito de oro y cadenita con colgante.  
Doña Teresa González, una sortija con piedras de color.  
Don Ramón Guillén, dos chapas de oro de un encendedor.  
Don Felipe Rojas, dos ajustadores de oro.  
Don Angel Aguilar, una alianza de oro.  
Señora viuda de Fontán, un alfiler y un ajustador de oro.  
Señora viuda de Montón, un estuche y 50 trozos de plata.  
Un donante, tapas de libro, cadena y medalla, todo de plata.  
Señora viuda de Fontán, un bolsillo de caballero de plata.  
Don Teodoro Vaquero Avila, cuatro monedas Isabeles, dos anillos alianzas de oro y un bolsillo de plata.  
Don Juan Montemayor, una Isabel de oro.  
Doña Asunción Avila, viuda de Vaquero, dos pendientes.  
Doña Purificación Montemayor, un par de pendientes y un sello de oro.  
Doña María del Rosario Montemayor de Vaquero, un reloj de señora, dos sortijas, cinco pendientes, una pulsera, una medalla, un pedazo de oro y un bolsillo de plata de señora.  
Chita y Saturio, tres cuartos de onza y dos alianzas de oro.  
C. S., un ajustador de oro.  
Don Félix Gutiérrez Cano y familia, una sortija sello de oro, un ajustador, una pulsera, un pendiente, un trocito de oro, dos bolsos de señora de plata, una pulsera de plata, un Alfonso y una Isabel de 10 pesetas.  
Doña María Antonieta Martín, una sortija sello de oro, una cadena de reloj de caballero de oro.  
Señorita de Pérez Lucía, dos pares pendientes de oro con piedras, un alfiler de corbata, una sortija y dos pendientes rotos de oro y piedras.  
Don Santiago Carvajal y señora, una sortija de oro y piedras, una lanzadera de oro y diamantes, un par de pendientes de oro con piedras y un reloj de señora de plata.  
Don Antonio Torán, una botonadura de oro, una sortija de oro y piedras, una cadena de oro y un servilletero de plata.  
Doña Amparo Torán, un ajustador de oro, una pulsera de oro y una medalla de plata.  
Doña Blasa Galán de la Plaza, un bolso de señora de plata.  
Doña Rosario Galán de la Plaza, un bolso de señora de plata.  
Una aragonesa, una sortija con diamantes.  
Una segoviana, una sortija de sello y otra con diamantes.  
Don Leonardo Díaz y Vicenta Montero, dos alianzas,  
Un defensor del Alcázar, dos alianzas y alfiler de corbata.  
Señora X., un par de pendientes y siete broches de oro.  
Doña Josefa Puente de Liso, dos sortijas con brillantes, un imperdible, un par de pendientes y dos alfileres de corbata.  
Doña Asunción García García, un bolso de señora de plata.  
Doña Ascensión López, un bolso de señora de plata y una medalla de plata.  
Don Tomás López, un reloj de caballero de oro.  
Don Celestino Gómez, un ajustador de oro.  
Señora viuda de Zabal, un bolso plata de señora, siete aros pulsera de plata, una sortija de plata, cinco medios pendientes, un trozo pequeño de plata y una moneda de plata de 0,25 pesetas.

## Suscripción para el abrigo del soldado

Otra relación de donativos  
Ultimamente se han recibido los siguientes donativos:  
Isabel Gómez Cedena, dos pesetas; una familia amante del Ejército español, diez; señora de Maximiliano de la Cruz, tres calzoncillos; señoras de don Heliodoro Alvarez y de Rey Pastor, cinco camisones para enfermos; señorita Elvira Méndez de la Torre, nueve jerseys; señora de Bouso, un jersey; Escuela de Santa Isabel, cinco jerseys y una bufanda; Asunción Veronesi, una manta.

## ¿Qué es lo que pasará con el oro español acumulado en Francia?

PARIS.—«Le Figaro» publica, con el título que antecede, el siguiente artículo:  
«En una ardiente proclamación, Largo Caballero viene, hace unos días, de ordenar a las milicias rojas que luchan con valor para la defensa de Madrid. Esta ofensiva desesperada y última sólo conseguirá hacer más sangrienta la caída de la capital española, y nosotros no podemos sino sentir en nuestro corazón un sobrecogimiento pensando en las vidas que van cayendo de una parte y de otra en esta batalla última. De todas formas, la victoria se inclina ya y la caída de la capital en manos del Ejército de Franco es ya una cuestión de horas.  
Desde el momento de la ocupación de la capital el Gobierno Franco, que se extiende a ya la mayor parte del territorio de la Península, será reconocido oficialmente como el Gobierno español en un gran número de países de Europa y fuera de Europa, sobre todo por la América latina.  
¿Qué es lo que hará Francia? ¿Seguirá a remolque de las demás potencias? ¿Reproducirá el gesto de levantamiento de las sanciones, que tan buen efecto produjo, con relación a las sanciones tomadas con la Sociedad de las Naciones para con Italia? Un extranjero, que es una de las personalidades más señaladas de la política europea, me dijo este verano: tenga usted cuidado, Francia ha llegado a ser como cualquier individuo que llegase todos los días a la estación para ver salir los trenes.  
Nosotros tenemos muchos intereses comunes en España, lo mismo en el Mediterráneo que en Africa. Sería una gran ventaja, poner a punto con el general Franco los principios que deben regir estas vecindades amistosas por medio de un tratado rápido y cordial. Y que no nos digan que hay tiempo para dejar esto para después. Vivimos con un ritmo que no permite a la gente dejar sus cosas para mañana. Hay cuestiones en las que hay que ponerse en seguida y sobre las cuales es muy bueno vigilar desde ahora mismo porque podrían luego producir las peores dificultades.  
Así, la cuestión del oro del Banco de España por ejemplo. Es indudable que el primer acto del Gobierno Franco, será pedir la restitución de este oro. Era público que el Banco de España poseía una reserva considerable de metal amarillo (2.200 millones de pesetas) así como también de plata. Esta reserva servía de garantía líquida en la circulación de billetes al portador. La peseta, en efecto, no estaba ligada al patrón oro; pero después de las leyes constitucionales del 21 del 27 y del 31, la circulación, cuando no excedía de cuatro mil millones, debía estar garantizada por una reserva metálica de 40 por 100 y si

excedía de esta cantidad, llegando hasta cinco o seis mil millones de pesetas, la garantía metálica debía llegar hasta el 60 por 100. En fin, el Banco de España no podía ser autorizado a disminuir este stock de oro si esta masa de oro no era superior a la garantía prevista para la circulación máxima de seis mil millones de pesetas.  
Al oro almacenado en el Banco de España no pertenecía, por lo tanto, hablando propiamente, ni a este instituto de emisión, ni aún al tesoro español. Servía únicamente de garantía y cobertura a la moneda. Todo poseedor de un billete español poseía legalmente una parte de este stock de oro.  
Desde los primeros días de la guerra civil, el Gobierno de Madrid ha dispuesto libremente de esta reserva. Pero este asunto no nos interesa a nosotros, es una cuestión que los españoles tienen que arreglar entre ellos. Lo que nos toca indirectamente por el contrario, es que desde algunas semanas—desde que los dirigentes rusos consideraron la partida perdida para ellos—el Gobierno de Madrid hizo pasar a Francia una importante partida de lo que quedaba de esta reserva de oro, de manera que disponía de un tesoro de guerra que pudiéramos llamar también cuando todo haya terminado, un tesoro de propaganda.  
Según los rumores que circulan—yo no los garantizo; yo afirmo solemnemente que son rumores que circulan y cuya exactitud sería fácil de comprobar—el oro enviado de su objeto y de su país, habría sido depositado en la Sucursal del Banco de Francia de Toulouse bajo nombres particulares, como, por ejemplo, el del señor Alvarez del Vayo, ministro de Negocios extranjeros; el del señor Largo Caballero; el de Araquistáin, embajador del señor Largo Caballero en París; el del señor Ramos, etcétera, etc.  
No hay, por otra parte, de subrayar el carácter eminentemente especial de estos depósitos. Además, todos los administradores del Banco de España han elevado una protesta formal contra esta forma de proceder. Entre ellos se encuentra uno de los cuñados de Alvarez del Vayo y de Araquistáin, que son también cuñados entre sí.  
La cuestión, no es de saber si el Banco de Francia o cualquier otro establecimiento debía o no aceptar estos depósitos. En puro derecho no se podía evidentemente obrar de otro modo, no habiendo nadie que pudiese juzgar de los móviles de la operación. Pero es absolutamente cierto que el Gobierno, de hecho, de España reclamará la devolución de la garantía metálica del Banco Nacional, sobre la cual se halla basada la moneda del país, y que esta petición no podrá ser denegada por el Banco de Francia.

DE LA VIÑA A LA BODEGA;  
DE LA BODEGA A LA COPA

**GONZALEZ-BYASS**

VINOS  
COÑAC  
JEREZ

**TIO PEPE**

SOL DE ANDALUCIA EMBOTELLADO

**LA LUCHA, EN TORNO A MADRID****La frenética resistencia de los rojos en la capital de España, hace más meritoria la labor de nuestro Mando y el esfuerzo de nuestras tropas, que siguen avanzando****El Gobierno rojo anuncia al de Londres, su traslado a Valencia****El Gobierno rojo se traslada, oficialmente, a Valencia**

Londres, 9.—El embajador del Gobierno marxista español ha visitado al ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Eden, entregándole una nota en la que dice que por orden del Gobierno español comunica que éste ha cambiado su residencia a Valencia, donde resistirá luchando contra los revoltosos. La evacuación—dice—fué acordada por el voto unánime de sus miembros, declarando que no se trata de huir de Madrid sino preparar mejor la defensa e impedir que las tropas de Franco impidieran la comunicación del Gobierno con las demás potencias extranjeras.

**Ocupaciones efectuadas por la columna Tella**

Lisboa, 9. (Urgente).—Comunican por teléfono que los avances de las tropas nacionales en Madrid alcanzan gran profundidad.

La vanguardia de la columna Tella ha avanzado tan arriesgadamente, que se dice llegó hasta la Glorieta de Atocha, después de vencer gran resistencia de los rojos, que huyeron desesperados al centro de la capital al verse impotentes para contener el avance de los legionarios y demás fuerzas. Esta noticia no tiene, sin embargo, confirmación oficial.

Se ocuparon también el Paseo de las Delicias y el Puente de los Tres Ojos.

Los elementos nacionales ayudaron la entrada de los nacionales, paqueando intensamente a los rojos desde las casas.

**Detalles de las operaciones**

Talavera de la Reina, 9.—Son seis las columnas que operan sobre Madrid. Alcanzados los objetivos señalados para el domingo, las tropas esperan las órdenes del Alto Mando. Los rojos iniciaron ayer un desesperado ataque, que fué rechazado violentamente, obligándoles a replegarse y abandonar sus antiguas posiciones.

En los pueblos próximos a Madrid, Alcorcón, Leganés, etc., se están realizando los preparativos para la próxima entrada en Madrid.

**En el extrarradio de Madrid**

Lisboa, 9.—En el frente de Madrid continúa el avance de las tropas nacionales. Estas se han apoderado ya de los barrios próximos al Manzanares y del Hospital de Carabanchel. Se han causado al enemigo 150 muertos y más de 200 prisioneros. También fué ocupado el barrio de Useras, apoderándose los nacionales de una ambulancia inglesa.

**Desagravio, en el Cerro de los Angeles**

La noticia de haber sido reconquistado el Cerro de los Angeles, dada quizás con las alas del deseo de algunos informadores antes de ser un hecho concreto de la guerra, ha batido alegremente los corazones hispanos. Una pesadilla más ha desaparecido en los horizontes de la Patria para convertirse en motivo de gloria.

Y allá va, con la ansiedad del desagravio, con el acuciamiento de una plegaria que tarda en elevarse al Cielo, la representación del Requeté. Carretera adelante, nuestros ojos miran con fijeza el punto donde esperamos que los accidentes del terreno descubran la imagen venerada, que no nos resignamos a creer en ruinas. Y cuando el Cerro aparece ante nuestros ojos, aún nos resistimos a aceptar la realidad innegable.

Sabíamos de la barbarie roja; hemos sabido, precisamente, de este Toledo, víctima y ejemplo de su dominación. Pero no podíamos imaginar los términos en que esta barbarie se ha producido al profanar el Corazón espiritual de España. Verdaderamente podría decirse que por aquí ha pasado Satanás.

Lo que fué monumento grandioso, es hoy un inmenso montón de ruinas causadas por la dinamita y perfeccionadas por el martillo simbólico del emblema soviético... Pero no es cosa de entretenerse en detalles, que han de causarnos, exclusivamente, dolor.

Hemos subido hasta la gran explanada, cohibidos y temerosos de llegar al lugar donde la profanación se ha consumado. Fal Conde, Arauz, Oriol, todos nosotros, besamos la tierra, como homenaje de amor y reparación al Corazón divino.

Se reza sin palabras, con el alma entera puesta en esta plegaria sin precedentes y de una pureza inimaginable. Y mientras tanto ondea al viento una gran bandera española, junto a la cual aparece, como dándole sentido y matiz específicos, la imperial y cristiana del Requeté, que nos han precedido en su reverencia.

Sobre una piedra caída, que parece altar primitivo, una mano piadosa ha reconstruido el Corazón rodeado de espinas de nuestro Salvador. Para que la ilusión sea perfecta, faltan tan sólo la cera litúrgica y unas flores que adornen y completen.

En el centro del pedestal derribado, por milagro de amor, incomprensible desde el punto de vista humano, dado el bárbaro celo de los iconoclastas, ha permanecido incólume la lápida que reza «España al Sagrado Corazón de Jesús».

Llega junto a nosotros Julio Muñoz Aguilar; nuestro delegado nacional de Prensa y propaganda, que hace ya en esta hora el tercero de sus viajes después de la reconquista, y es ahora cuando descubrimos el secreto de las banderas y del Corazón reconstruido, que en él han tenido la voluntad que los lograra. Como es él también quien, amorosamente, trae ahora las flores que echábamos de menos.

Se reza el Santo Rosario. Impresiona enormemente aquel grupo de «boinas rojas», presididos por don Manuel Fal Conde, arrodillados ante el Corazón divino para rezar este Rosario primero después de la profanación horrible. El aire agita fuertemente las banderas, y se diría que ellas quieren también acompañarnos en nuestra oración.

Cuando se cierra la noche, aún se oyen con compás y ritmo los cantos amorosos de la letanía lauretana.

Sólo unas horas más tarde, en la mañana de este día en que escribo, el altar que ayer nos pareció posible, es ya realidad gozosa. El padre Mariano Ayala, de la Compañía de Jesús, celebra la primera misa de desagravio. ¡Mucho han variado las cosas en España en tres meses de aurora victoriosa! Un padre jesuita, perseguido por los enemigos del Sagrado Corazón, es el encargado de desagraviar la Majestad ofendida. Es ya verdad la España nueva. ¡Hoy es posible rezar!

Durante la elevación de la Hostia, oímos las notas de la Marcha Real, que nunca como ahora nos han parecido tan solemnes. La bandera de España parece estremecerse de alegría.

Ha acabado el oficio. Volvemos a Toledo, con la emoción de haber vivido unas jornadas de verdadera historia. Ya ha desaparecido la pesadilla de la dominación roja sobre lugar tan santo. El Cerro de los Angeles se ha abierto nuevamente al culto. Y una vez más, por Dios y por España ha obrado el Requeté.

CLARAMUNT

**Actividad de la Aviación nacional**

Lisboa, 9.—A las nueve de la mañana del lunes, la Aviación nacional comenzó a volar sobre Madrid, tratando de localizar una emisora roja. Los aviones nacionales volaron muy bajos y casi ocultados por las nubes que llenaban el horizonte. Por la tarde se bombardeó intensísimamente todos los cuarteles de milicianos situados en los arrabales, a pesar de la enorme actividad de los cañones antiaéreos de los rojos. A los 12 aparatos que componen la escuadra nacional que llevó a cabo el bombardeo, no se llegaron a enfrentar los aviones enemigos.

Madrid vive horas dramáticas y terribles. No deja de oírse ni un momento el tronar de las bombas y granadas que arrojan la Artillería y Aviación nacionales sobre los atrincheramientos rojos.

**La Junta de Defensa confiesa nuestra ofensiva**

Madrid, 9.—La Junta de Defensa de Madrid que preside el general rojo Miaja, ha radiado una nota en la que dice que la situación no ha sufrido alteración. La Aviación y Artillería enemigas han bombardeado intensamente—dice—, pero nuestras fuerzas mantienen sus posiciones.

**¿También huye la Junta de Defensa?**

Burgos, 9.—Se dice que la Junta de Defensa que quedó en Madrid como sustituto del Gobierno huido a Valencia, ha huido también en dirección a Cuenca, donde, según parece, se instalará por el momento. En Madrid queda ahora únicamente como autoridad suprema la Junta de evacuación.

**Avances de los nacionales en Madrid**

Burgos, 9.—En la parte del nuevo Hipódromo, próxima a la Casa de Campo, los rojos han cavado más de cien hoyos, donde se instalan los tiradores. Los milicianos también se emboscan en los árboles, ofreciendo tal resistencia, que se les ha tenido que desalojar con bombas de mano.

La columna que opera por la derecha avanzó a lo largo del Manzanares. Los rojos intentaron vadear el río, siendo rechazados.

La Artillería enemiga bombardeó el Hospital Militar, pero a los pocos momentos de empezar el fuego, los aparatos nacionales lograron localizarla y ya no volvió a actuar.

Quizá el durísimo castigo de la jornada y la energía con que fueron rechazados sus ataques convenza a los rojos de la inutilidad de su resistencia y opten por evacuar la ciudad.